
第41回「議員と語ろかい」報告書 
 総務環境常任委員会（№１） 

開催日 令和５年５月１７日    １０時００分 ～ １１時３０分 

開催場所 議会棟４階 第３・４委員会室 

団体名 共同参画シティズンシップ霧島 参加人員 
      ９人 

（男 １人：女 ８人） 

出席議員 

総務環境常任委員会 

宮田 竜二、今吉 直樹、宮内 博、前島 広紀、仮屋 国治 

傍聴(鈴木議員、山口議員、塩井川議員) 

役割分担 班 長（宮田 竜二）副班長（今吉 直樹）記録係（仮屋 国治） 

テーマ及び具

体的な内容 

①霧島市の男女共同参画推進のためのセンター設置について 

②「働く女性の家」の活用・整備について 

 

 

 

 

 

意

見

交

換

で

の

主

な

意

見

等 

◆は参加者の質問・要望  ◇は議員の回答 

 

◆男女共同参画推進と社会教育充実の視点から、誰もが立ち寄りやすい交流の場所、相談

機能があり、有用な情報や学びの機会を得られる場所、一人ひとりが自分らしく生きて

いくために、孤立を防ぎ、人と人がつながり、安心して暮らしていくための社会支援が

あり、持続可能で豊かなまちづくりにつながる霧島市の男女共同参画を推進するセンタ

ー設置を要望したい。 

 

◆担当課から「働く女性の家」を紹介されて利用を始めたが、施設利用申請はオンライン

化になっていない、相談対応・情報提供機能・Wi-Fiなし、洋式トイレは２階に1つ、２

階への移動は階段のみ、エントランスやロビーには段差、上靴使用、館内飲食不可、車

いす利用者や歩行に困難を抱える人を含む多様な市民が利用しづらいので、改修・整備

を求める。 

また「働く女性の家」というネーミングは、利用者が働く女性に限られているかのよう

な誤解を招きやすいので、改称の検討や条例改正による運営見直しをしてほしい。 

 

◇拠点が必要だということだが、具体的にどのような事業を考えているか。 

 

◆男女共同参画に関する市役所のHPは検索しづらいし、活動も可視化されていないので、

このあたりから充実させていきたい。また、フォーラムやシンポジウムを通して、意識

の醸成を図っていきたいと考えている。 
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◆は参加者の質問・要望  ◇は議員の回答 

 

◆合併当時は、男女共同参画の担当は企画課にあり、全庁横断的に推進していくとなって

いたのが、いつの間にか市民課に担当が移って全庁的な取組の流れがなくなったように感

じる。 

 

◆市民が接しやすい相談窓口や行政と連携がスムーズにできる場所も必要である。 

 

◆意思決定の場に女性がいないし、男女共同参画の意識が行政にないから、予算が減らさ

れてきている。 

 

◆楽しい場所(コーヒー、映画、漫画、リモートワークetc.)でなければ、相談窓口の認知

度もあがらないし、人は来ない。 

 

◆働く女性の家は、駅から近くて立地がいいので子供の預かり体制を整えたりして、男女

共同参画の相談室としていつも使えるように整備してほしい。 

 

◇今の市役所の仕組みが縦割りの行政スタイルで弊害が生じているのではないか、もう少

し担当者と話し合いをして改善していく必要がある。 

 

◇千葉県の流山市は男女共同参画を成長戦略として全庁的に取り組んでいるが、霧島市は

人権寄りなので担当が今、市民課にあるのではないかと理解している。皆さんのご意見

にあるような相談窓口の整備であれば、いいまちづくりをする拠点ということで、また

担当課の位置付けも変わってくると思う。 

 

◇人口減少時代になって、男女共同参画のまちづくりに対する貢献は、すごく大きいと感

じたので、今後全庁的な取組を機会あるごとに提案していきたいと思う。 

 

◆なぜ男性が優位と思っているか？男女共同参画が必要と感じるようになったか？ 

 

◇男性が優位と思ったことはない。先日の行政視察でも３か所とも女性の方が説明されて

いて、女性が活躍する場が増えていく時代になっていると感じた。 

 

◇30年前に比べると男性も女性も意識がどんどん変わて来ていると感じる。霧島市には、

男女共同参画の条例も組織も計画もあるが、中身が全然進んでいないと思うので、ダイ

バシティ＆インクルージョンの考え方でいろんな市民の方が利用できるようなＤ＆Ｉ

センターのような体制を整えていけば、男女共同参画も進んでいくのではないかと感じ

た。 
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◆は参加者の質問・要望  ◇は議員の回答 

 

◆日本は経済では世界第３位だが、ジェンダー指数では140位くらいにあることを不思議

に感じてほしい。 

 

◇女性議員比率は、世界190か国中165位であり、ジェンダー指数と同様に低いので、女性

議員を増やすというような取り組みも広まっていって欲しいと思う。 

 

◆女性差別・偏見といった感覚を次の世代に引き継がないような政策を実現していって欲

しい。 

 

◇審議会の中で、センター設置の話は出たのか、それに対する当局の判断はどのようなも

のであったか。 

 

◆担当課が市民課にあるのはおかしいという話も含めて、センター設置の必要性も申し上

げたが、今後の検討材料のひとつにはなっていると思うが計画策定が主だったので確か

な返答はもらえていない。 

 

◇センターの設置は、前向きにいいことだと思うが、場所は働く女性の家でないとだめな

のか。清水保育園跡地を薦める意見もあった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


